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Официально зарубежные компании говорят,«Официал
о с Россией не работают, но на что с Рос

тике работают. Америка заявляеттик або
что не работает с Китаем, но Китчт не р
продолжает поставки в Америку чдол
Мексику. На одном уровне говорят 
в кулуарах совершенно другое. Мне
кажется, этот тренд в ближайши
лет 10 сохранится, потому что Ам
ка полностью от китайских товар
не откажется. Самообман будет
продолжаться, а Россия всё равно 
продолжит искать пути и будет
их находить – каким образом тор-
говать с остальным миром». 

9
Наталья Владимирова, 
эксперт-практик во внешнеэкономической деятельности,
соучредитель группы компаний «ДаНа-Логистик».

вятскаяпечь.рф
 vyatskayapech75-42-65
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Каркасные дома в загородном малоэтажном строительстве обращают на себя 
внимание все большего числа россиян. Технология в мире известна давно, однако 
в России традиции каркасного домостроения еще до конца не сформированы. 
«Бизнес новости» узнали, как складывается ситуация на региональном рынке.



инициатив по проекту 
«Народный бюджет» будет 
реализовано в Кировской 
области в 2024 году. Итоги 
отбора заявок подвели в 
региональном минфине. 
Для их реализации в 
облбюджете предусмотрено 
30 млн рублей, в бюджетах 
муниципальных образова-
ний – более 16 млн рублей.
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3 ›ЦИТАТА «Не знал. Откуда эта информация?... Знаете, меня начали про-
вожать отсюда, как только я приехал. У меня даже есть список 
фамилий, кто это делает. Мы объявили непримиримую войну 
коррупции и глупости, и далеко не всех это устраивает. Сначала 
меня провожали и говорили, что не справится, аппаратный работ-
ник, живой работы не было. После Нового года пошли слухи, что 
хорошо работаю, значит на повышение пойдет. Это желание людей, 

которым я и моя команда мешает бездельничать и воровать... В 
России если человека начинают провожать, значит он точно 

никогда не уйдет, такие вопросы решаются тихо... Когда у нас 
открылась продажа авиабилетов в Минводы, на май на 

всю семью я уже купил билеты в санаторий по маршруту 
Киров – Минводы – Киров. Так что не дождутся».

Александр Соколов,
губернатор Кировской области (комментируя «Источнику Онлайн» 
появившуюся информацию о своем возможном переходе
на повышение в федеральное министерство).

Об этом сообщила де-
путат Законодатель-
ного собрания Ольга 
Борисова на форуме 
«Территория женско-
го успеха». Вместе с 
вице-спикером ОЗС 
Ириной Морозовой она 
на площадке Вятского 
ГАТУ выступила с те-
мой «Женщины в по-
литике». Форум, орга-
низованный филиалом 
Общества «Знание» в 
Кировской области, 
собрал порядка 150 
участниц.

– В действующем созыве 
доля женщин-депутатов впер-
вые составила 25%. Сейчас в 
региональном парламенте 

работает 9 женщин, и пятеро 
избраны по одномандатным 
округам, то есть прошли се-
рьезную школу выборов и 
получили кредит доверия 
от своих избирателей. При 
этом, представляя разные 
политические силы, по важ-
нейшим вопросам, таким, 
к примеру, как социальные 
гарантии для населения, мы 
всегда находим точки сопри-
косновения, – сказала Ольга 
Борисова. 

В свою очередь, Ирина Мо-
розова отметила усиление 
политического веса женщин:

– Нам было важно под-
держать призыв общества 
«Знание» на проведение та-
кого форума, поскольку на 

сегодняшний день наши жен-
щины не только добиваются 
успехов в воспитании детей, 
становятся профессионалами 
в выбранной сфере, в том чис-
ле в предпринимательстве, 
но и показывают высокие 
результаты в политике, где 

становятся по-настоящему 
востребованными. 

Ссылаясь на статистику, 
она добавила, что у местной 
власти в России преимуще-
ственно женское лицо. 

– Это особенно касается 
сельских и поселковых дум, 

где доля женщин в отдельных 
случаях может приближаться 
к 100%. У граждан есть запрос 
на стабильность и заботу. 
Этот образ люди хотят видеть 
в современном политике, тем 
более, что женская политика 
строится не по принципу со-
перничества, а по принципу 
объединения, обмена практи-
ками и совместного решения 
проблем, – отметила Ирина 
Морозова. 

Напомним, в парламенте 
Кировской области в настоя-
щее время работает 9 жен-
щин: депутаты Елена Алек-
сандрова, Ольга Борисова, 
Елена Горшкова, Татьяна Ер-
дякова, Елена Перминова, Та-
тьяна Платунова, Анастасия 

Скурихина, Ольга Тырыкина 
и заместитель председателя 
ОЗС Ирина Морозова.

Тем временем в Кировской 
городской думе по подсче-
там «Бизнес новостей» доля 
женщин среди депутатов со-
ставляет чуть больше 33%. 
Сейчас в думе работают 12 
депутатов-женщин: глава го-
рода Кирова и председатель 
думы Елена Ковалёва, замес-
титель председателя Лариса 
Копысова, депутаты Татьяна 
Аблонская, Анна Альминова, 
Анастасия Воробьёва, Любовь 
Данилова, Татьяна Дёмина, 
Эльвира Магосимьянова, На-
талья Муратова, Елена Сим-
бирских, Ольга Сысолятина 
и Светлана Шихова.

ОБЩЕС ТВО

Доля женщин в парламенте Кировской 
области впервые составила 25%

В четверг, 14 марта, после 
ремонта открылось здание 
аэропорта Победилово. 
Работы были начаты в про-
шлом году по поручению 
губернатора Александра 
Соколова, который поста-
вил задачу к 650-летию об-
ластного центра привести 
в порядок все его транс-
портные «ворота».

На аэровокзале отремонтиро-
ваны оба этажа, обновлена зона 
досмотра, в два раза увеличена 
площадь залов предполетного 
ожидания (с 400 до 1 000 кв. м), 
оборудованы зал повышенной 
комфортности, бизнес-зал.

– Сегодня в Кирове появился со-
временный, хороший аэропорт, 
который будет встречать го-
стей на 650-летие Кирова и на 
новогодние праздники: Киров в 
этом году – новогодняя столица 

России, – подчеркнул Александр 

Соколов. – Аэропорт фактически 
вдвое увеличил пропускную способ-
ность. Созданы комфортные и со-
временные условия для пассажиров. 
За адекватные средства – менее 300 

миллионов рублей из областного 
бюджета – проведена реконструк-
ция здания аэровокзала. Спасибо 
нашим федеральным коллегам, 
которые помогли нам с системой 
безопасности пожаротушения, сов-
ременной навигационной системой. 

Здесь стоит самое современное на-
вигационное оборудование.

Для обеспечения безопасности 
и комфорта пассажиров перимет-
ровое ограждение аэропорта осна-
щено системой интеллектуального 
видеонаблюдения, а для людей с 
особенностями здоровья приобре-
тен амбулаторный лифт. Он будет 
доставлять пассажиров от здания 
аэровокзала к воздушному судну 
и обратно.

Ожидается, что в результате 
комплекса проведенных работ про-
пускная способность аэровокзала 
вырастет в 2 раза – до 400 пасса-
жиров в час, а пассажиропоток к 

2025 году увеличится до 500 тысяч 
человек.

Кроме того, главой региона по-
ставлена задача вывести аэропорт 
на самоокупаемость – к 2025 году 
субсидирование Победилово из 
областного бюджета должно быть 
сокращено на 25%. Поэтому про-
ведена и газификация аэропорта. 
Благодаря переходу на природный 
сетевой газ аэропорт не только 
существенно снизит эксплуата-
ционные затраты, но и повысит 
надежность энергоснабжения.

Добавим, что сегодня из аэро-
порта Победилово выполняются 
регулярные рейсы по направле-
ниям: Москва, Санкт-Петербург, 
Сочи, Нарьян-Мар и Казань. Кро-
ме того, уже открыты продажи 
билетов на новые направления 
полетов: Калининград, Минераль-
ные Воды и Махачкала. Рейсы по 
этим маршрутам начнут выпол-
няться с мая этого года.

ИНФРАС ТРУК Т УРА

В Кирове после ремонта 
открыт аэровокзал

«Пропускная способ-
ность аэропорта 
Победилово 
вырастет в два раза».
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#Заслуги
Президент России Владимир Путин присвоил ге-
неральному директору АО «Лепсе», председателю 
«Союза машиностроителей Кировской области» 
Геннадию Мамаеву звание «Герой Труда России». В 
Кировской области звание такого уровня присвоено 
первому человеку.

#Инвестор
ПАО «Татнефть» начнет строительство сети АЗС в 
Кировской области с трех станций. Участки инвесто-
ру подобраны. Дополнительно предложены еще три 
в Кирове и один в Слободском. На сегодня компания 
проводит по ним оценку.

# ВнешниеСвязи
Депутат Госдумы от Кировской области Мария Бутина 
после переговоров пригласила в Киров посла Судана 
в РФ. Он также принял приглашение на выставку 
ВДНХ в Дни Кировской области, которые пройдут в 
рамках форума «Россия»6+. На встрече обсуждались 
вопросы экспорта образования, торговых и полити-
ческих взаимоотношений между странами.

#Инициатива
Коллектив ООО «Молот-Оружие» предложил при-с-
воить генеральному директору предприятия Равилю 
Нургалееву звание «Почетный гражданин города 
Вятские Поляны». Соответствующее ходатайство 
поступило в Вятскополянскую гордуму. В течение 
месяца проходит изучение общественного мнения.

#Торги
Два нежилых здания, входящих в комплекс усадьбы 
купца Ивана Лебедева, выставили на продажу. На-
чальная цена дома по адресу Дерендяева, 61А –5,86 
млн рублей, по Дерендяева, 61 – 7,07 млн рублей. Тор-
ги состоятся 12 апреля. Здания являются объектами 
культурного наследия.

#Развитие
Ради развития КРИНа в Кирове его владельцы ре-
шили полностью прекратить свою деятельность в 
других регионах и сообщили о продаже там активов. 
Об этом написала управляющая имущественным 
комплексом Елена Конышева.

#Суд
Решением Судебной коллегии по уголовным делам 
Кировского областного суда приговор суда в отно-
шении экс-главы города Кирова Владимира Быкова 
оставлен в законной силе. Об этом 13 марта сообщила 
областная прокуратура. 

АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ 

С начала года в Кировской области 
цены на яйцо в среднем снизились на 
11,4%. Также за два месяца зафиксиро-
вано снижение стоимости мяса кур, 
свинины, говядины, гречневой крупы и 
подсолнечного масла. Результаты 
мониторинга цен озвучили на 
еженедельном совещании в 
региональном правитель-
стве.

– Мы пони маем, что доро-
жает логистика, дорожают 
п р ои з в о д с т в е н ны е з а т р а-
ты. Но в конце прошлого года 
цены на яйцо куриное выросли 
значительно, рентабельность 
почти в три раза увеличилась, 
а затраты на производство на 
самом деле оказались ниже, чем в 
прошлом году. Какая здесь экономи-
ческая необходимость? Наша задача – та-
кие факты не допускать, реагировать на них, –
отметил зампред правительства Юрий Терешков.

Напомним, что для снижения и поддержания 
цен на отдельные виды продуктов с магазинами 
розничной торговли подписан меморандум. Торго-

вые организации обязались делать минимальную 
наценку на социально значимую продукцию.

Сообщили на заседании и о снижении на АЗС 
региона цен на бензин и дизельное топливо. Как 
рассказал зампред правительства Алексей Жердев, 

по поручению губернатора он провел совещания 
с представителями ООО «ЛУКОЙЛ – Урал-

нефтепродукт» и ООО «Движение-Неф-
тепродукт». Руководство первой 

компании пообещало не повы-
шать цены на топливо, второй –
подтвердило намерение об их 
снижении.

Жердев добавил, что ведется 
мониторинг стоимости мотор-
ного топлива у основных постав-
щиков нефтепродуктов.
– Мониторинг подтверждает, 

что договоренности, достигнутые в 
ходе совещаний, исполняются. Средние 

потребительские цены на моторное то-
пливо на АЗС «ЛУКОЙЛ – Уралнефтепродукт» 

по сравнению с 19 февраля остались на прежнем 
уровне, а средние потребительские цены на мотор-
ное топливо на АЗС «Движение-Нефтепродукт» 
по всем видам топлива снизились на 40 копеек, – 
сказал зампред.

РЫНОК

Цены понемногу 
пошли вниз

ИП Калашникова Елена Васильевна. ОГРНИП 317435000049670. *Арт ботаник. 

Предлагаем широкий ассортимент декоративных растений из собственного 
питомника, приспособленных к северным регионам, по отличным ценам. 

Если вы хотите заказать растения, городское или частное озеленение, 
ландшафтный дизайн или просто получить совет, свяжитесь с нами.

Ознакомиться с прайсом можно на сайте.

КОМПЛЕКСНОЕ 
БЛАГОУСТРОЙСТВО

г. Киров, ул Горького 25           www.artbotanic.ru 
art.botanic@yandex.ru                 тел.: 8 912 366 5517, +7 919 526 7971

Мы растем –
вы видите результат!

ДОСТАВКА

КОНСУЛЬТАЦИИ ПО УХОДУ

ВЗРОСЛЫЕ РАСТЕНИЯ
И САЖЕНЦЫ

8,38
млн рублей 

на первую декаду марта 
составила максимальная 
процентная ставка по вкладам 
в российских рублях. Об этом 
сообщил Банк России, который 
мониторит десять крупных 
кредитных организаций, при-
влекающих наибольший объем 
депозитов физических лиц.

ЭКОНОМИК А ШТРАФЫ

14,85%
в 2023 году взыскал Арбитражный 
суд Кировской области за незакон-
ный оборот спиртного. С этой темой 
связано 116 из 268 рассмотренных 
дел о привлечении к администра-
тивной ответственности. За два 
месяца 2024 года рассмотрено 
26 дел, взыскано 440 тысяч рублей.



15 марта лидер Клуба мо-
лодых предпринимателей 
Лолита Стародубцева и 
управляющий Кировским 
отделением ПАО Сбербанк 
Артем Пищик заключили 
партнерское соглашение. 
Для Клуба подписанный 
документ стал первым офи-
циальным соглашением о 
сотрудничестве с коммер-
ческой организацией. 

Лолита Стародубцева призна-
лась «Бизнес новостям», что Клуб 
осторожно подходит к выбору 
партнеров как коммерческих, так 
и государственных. Сначала биз-
нес-объединение пробует найти 
точки соприкосновения, выстроить 
взаимодействие, апробировать 
различные форматы сотрудниче-
ства. И только после оценки эф-
фективности работы заключается 
соглашение. 

– Сейчас вектор развития клу-
ба направлен на взаимодействие 
с различными органами власти, 
получение мер государственной 
поддержки. Мы хотим стать свя-
зующим звеном между молодыми 
предпринимателями и властью, 
помочь «перевести» язык чинов-
ников и закона на простой моло-
дежный. Это поможет ребятам 
пользоваться всеми доступными 
для бизнеса продуктами, суще-
ствующими в России и Кировской 
области, – рассказала Лолита.

Взаимодействие со Сбером на-
чалось еще в 2023 году, когда Клуб 
молодых предпринимателей только 
сформировался. 

– В качестве партнера-банка мы, 
не сомневаясь, сразу же выбрали 
Сбер – ведущий, стабильный банк, 
который обладает различными 
ресурсами, имеет положительную 
репутацию и оказывает большой 

спектр услуг, – подчеркнула лидер 
бизнес-объединения. 

Сейчас банк выступает гене-
ральным партнером мероприя-
тий, проводимых Клубом молодых 
предпринимателей, также перио-
дически предоставляет площад-
ку для круглых столов и запусков 
спецпроектов. Например, в глав-
ном здании Сбербанка проходят 
съемки проекта «Первый молодой 
стартап»12+. 

– Сейчас молодые предпринима-
тели не знают обо всех банковских 
возможностях, всех тонкостях и 
особенностях финансовых продук-
тов, которые доступны для них. 
Поэтому Сбер дает разъяснения 
и помогает решать более острые 
вопросы, – отметила Лолита Старо-
дубцева, рассказывая о практиче-
ской пользе такого сотрудничества. 

Лидер бизнес-объединения счи-
тает, что после прохождения старто-
вых обучающих программ молодые 
предприниматели выходят в сво-

бодное плавание, где они теряются 
и не знают, как действовать дальше. 

– Вместе с нашим партнером мы 
продумываем структуру, чтобы 
поддерживать предпринимателей, 
которые уже сталкиваются с первы-
ми трудностями. Создать свое дело 
можно довольно быстро, главное его 
активно развивать и продвигать. 
Сбер будет дополнительно привле-
кать профессиональных спикеров. В 
прошлом году такой формат взаи-
модействия мы уже протестировали 
на участниках клуба. Банк бесплат-
но провел обучение по маркетплей-
сам, вывел молодых бизнесменов на 
площадки. Такое взаимодействие – 
огромная возможность для развития 
предпринимателей. 

И Клуб молодых предпринима-
телей, и Кировское отделение ПАО 
Сбербанк выражают уверенность 
в успешном, плодотворном сотруд-
ничестве и оказании эффективной 
поддержки молодых талантов в 
реализации своих бизнес-идей.

В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ

Молодые предприниматели 
и Сбер стали стратегическими 
партнерами 

12+

Работодатели оборонных 
предприятий Кировской 
области могут компенсиро-
вать затраты на переобуче-
ние сотрудников в рамках 
нацпроекта «Демография». 
Об этом на площадке  ре-
гионального штаба обще-
ственной поддержки ме-
неджерам по персоналу 
рассказали специалисты 
службы занятости.

Такая возможность у оборонных 
предприятий появилась с июня про-
шлого года. Это позволило подгото-
вить для региона почти 1,5 тысячи 
квалифицированных специалистов.

– В 2024 году программа бесплат-
ного профобучения продолжит дей-
ствовать для оборонно-промышлен-
ного комплекса. На ее реализацию из 
бюджета выделено 12 млн рублей, – 
прокомментировала заместитель 
начальника УГСЗН Кировской обла-
сти Ирина Малыгина. – За каждым 
предприятием в службе занятости 
закреплен куратор, занимающийся 
работой по содействию трудоу-
стройству, который организует 
мероприятия, консультирует соис-
кателей, решает вопросы професси-
ональной подготовки и повышения 
квалификации.

Второй раз участвует в програм-
ме АО «ВМП «Авитек». В прошлом 

году обучение в рамках нацпроекта 
«Демография» прошло более 300 
работников завода.

– Наше предприятие направляет 
очень много средств на подготовку 
специалистов. В 2023 году благо-
даря субсидии мы компенсировали 
третью часть затрат на обучение 
своих сотрудников. А это реальная 
поддержка, – прокомментировала 
заместитель гендиректора АО «ВМП 
«Авитек» Людмила Широкова. – У 
нас целый перечень программ по 
повышению квалификации и про-
фобучению. Наиболее востребованы 
такие направления, как монтаж-
ники радиоэлектронной аппара-
туры, контролеры, станочники, 
наладчики. Потребность в кадрах 
на предприятии не закрыта, по-
этому не останавливаемся – учим.

Ожидают работодатели хороших 
результатов и от всероссийской 
ярмарки вакансий. Масштабное 
кадровое мероприятие должно за-
интересовать не только безработ-
ных и ищущих работу жителей 
региона, но и тех, кто хочет сме-
нить сферу деятельности, а также 
выпускников профессиональных 
учебных заведений.

Первый – региональный – этап 
всероссийской ярмарки трудоу-
стройства пройдет уже 12 апреля 
на 42 площадках во всех районах 
Кировской области.

ФИНАНСЫ

ОПК: господдержка 
по кадрам



ДЛЯ КОМФОРТА 
ГОРОЖАН
Первое, трехстороннее со-

глашение, – между филиалом 
«КЧХК» АО «ОХК «Уралхим», пра-
вительством Кировской области 
и администрацией МО «Город Ки-
рово-Чепецк». По его условиям 
«Уралхим» и правительство пе-
речислят на развитие Кирово-
Чепецка 50 млн рублей – 25 млн 
рублей от Компании и 25 млн руб- 
лей от правительства региона. 

В мероприятии приняли уча-
стие губернатор Кировской об-
ласти Александр Соколов, ди-
ректор филиала «КЧХК» Юрий 
Шульга, глава администрации 
Кирово-Чепецка Ольга Зыкина. 

Глава города Кирово-Чепец-
ка Елена Савина поблагодари-
ла «Уралхим» за многолетнее 
партнерство и правительство ре-
гиона за поддержку инициати-
вы подписания соглашения. Она 

отметила, что средства будут на-
правлены на проектирование 
парка «Двуречье», на продолже-
ние работ по озеленению парка 
«Южный», на ремонт тротуаров 
и на реализацию мероприятий из 
пятилетнего плана развития го-
рода.

– Итогом соглашения стало то, 
что мы договорились – область, 
город, базовое предприятие Ки-
рово-Чепецка «Уралхим» – о рабо-
те, которая ведется на протяже-
нии нескольких лет по подготовке 
к празднованию 70-летия Кирово-
Чепецка. Муниципалитет, пред-
принимательское сообщество, об-
ластные ресурсы объединяются 
для выполнения общих целей – это 
благоустройство, создание ком-
фортной городской среды, благо-
приятных условий для жителей. 
И самое главное – сами граждане 
могут в этих проектах участво-
вать, – прокомментировал губер-
натор Александр Соколов.

– Первоначально выделяемые 
средства направлялись в основном 
на ремонт дорог. Теперь мы делаем 
акцент на создании комфортных 
условий для жизни, отдыха и раз-
вития горожан. От этого зави-
сит и благополучие наших сотруд-
ников, и кадровая обстановка в 
городе. «Уралхим» подписывает 
аналогичные соглашения с 2016 
года, с тех пор на развитие инфра-
структуры Кирово-Чепецка было 
направлено более 200 млн руб-
лей, – отметил директор филиала 
«КЧХК» Юрий Шульга.

 

ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
РАЙОНОВ
Второе соглашение – о социаль-

ном партнерстве – филиал 
«КЧХК» подписал с девятью му-
ниципальными образованиями 
региона, интересы жителей ко-
торых в Законодательном собра-
нии Кировской области пред-
ставляют депутаты-сотрудники 
Компании. Это Афанасьевский, 
Верхнекамский, Мурашинский, 

Юрьянский, Опаринский, Подо-
синовский, Лузский и Кирово-
Чепецкий районы, а также город 
Кирово-Чепецк.

Подписание подобных согла-
шений ведется с 2011 года. «Урал-
хим» помогает районам в реали-
зации социально важных задач и 
проектов, выделяя порядка 1 млн 
рублей для каждого муниципаль-
ного образования.

На подписании этого соглаше-
ния, помимо главы региона Алек-
сандра Соколова и руководителей 
муниципальных образований, 
присутствовали председатель 
Законодательного собрания 
Кировской области Роман Бе-
реснев и депутаты областного 
парламента: Елена Перминова, 
Виктор Медведков, Александр 
Иванишин, Борис Веснин, Ва-
лерий Метелев, Елена Алексан-
дрова, Елена Горшкова.

Как отметил во время подпи-
сания документа Александр Со-
колов, социальное партнерство 
«Уралхима» – это пример грамот-
ного взаимодействия государ-

ства, общества и частной ком-
пании. Он выразил надежду, что 
этот опыт будут перенимать и 
другие предприятия региона.

– Стало уже доброй тради- 
цией встречаться в начале года, 
обсуждать вопросы сотрудни-
чества «Уралхима», правитель-
ства Кировской области и муни-
ципалитетов по самым разным 
направлениям. Помощь в реали-
зации проектов в сфере образова-
ния, физкультуры и спорта, куль-
туры, охраны окружающей среды, 
молодежной политики являет-
ся важной стратегической зада-
чей для Компании, – подчеркнул 
Юрий Шульга.

Добавим, при поддержке 
«Уралхима» в 2023 году в муни-
ципалитетах обновлялась ма-
териально-техническая база об-
разовательных и социальных 
учреждений, были реализованы 
местные инициативы, организо-
ваны спортивные и культурно-
массовые мероприятия.

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

«Уралхим» развивает социальное 
партнерство в регионе 
Филиал «КЧХК» АО «ОХК «Уралхим» традиционно оказывает помощь в реализации социально важных задач и 
проектов муниципальным образованиям региона. Это в очередной раз зафиксировано соглашениями, которые 
были подписаны на минувшей неделе.

Самочувствию человека угрожает 
множество факторов. Если распре-
делить их по ранжиру, то в тройке 
лидеров окажется аллергия. Люди 
ежегодно ищут спасение разными 
путями, а зачастую важна грамот-
ная вентиляция помещения, в кото-
ром большую часть времени нахо-
дится человек. 

При плохом проветривании в комнате 
скапливаются пыль, микрочастицы, вызы-
вающие аллергию. Воздух превращается в 
адскую смесь для дыхательных путей. Он 
раздражает слизистые оболочки, провоци-
рует насморк, чихание, вызывает покрас-
нение и усталость глаз. Также повышается 
риск заражения инфекцией, развития ал-
лергии. 

Вначале борьба с аллергией становится 
забавной игрой в догонялки. Кто раньше: 
таблетка или приступ? Потом аллергены 
накапливаются и побеждают. Аллергики 
ненавидят все цветущие растения, с ужа-
сом ждут весну, потому что все действу-
ющие астматики начинали путь к своей 

большой проблеме с пустяковой, казалось 
бы, аллергии: на цветение, на пыль, на гри-
бок в непроветриваемом помещении. 

Есть, конечно, 
счастливчики, кто 
сразу начинает ис-
кать корень зла в 
отсыревшем углу в 
ванной комнате, в 
некачественных ма-
териалах отделки, в 
пыли, забивающей-
ся в квартиру че-
рез окна. Они пони-
мают, что грибок не 
развивается при хо-
рошем проветрива-
нии, что легкие ды-
шат свободно там, 
где не экономят на здоровье. 

Понятно, что поменять квартиру сейчас 
не так просто. Даже сменить обои удает-
ся не всегда. Но провести замеры качества 
воздуха в своей квартире специальным 
датчиком стоит всего сто рублей на три 
дня. Причем делать замеры вы будете само-

стоятельно и все данные увидите своими 
глазами. И исходя из этого сложите цифры 
в стройную картину: в воздухе много угле-

кислого газа,  выход 
из дома не обходит-
ся без носового плат-
ка и пузырька с ка-
плями. Поздравляю, 
вы на верном пути к 
депрессии, высокой 
утомляемости и раз-
дражительности. 

Но шанс обратить 
все в пользу очень 
высок, если в союзе 
с вами будут специ-
алисты по чистому 
воздуху. Компания 
«Децентрализован-

ная вентиляция» РЕКУПЕРАТОР-КИРОВ.рф 
уже несколько лет работает на кировском 
рынке, обеспечивая кировчан свежим воз-
духом в любой сезон. И именно с ними мож-
но подготовиться к приходу весны. Так 
можно и так бывает. Телефон для консуль-
тации доступен всем без исключения.

Дайте весне шанс просто радовать вас 
теплом и солнцем. Компания «Децентра-
лизованная вентиляция» РЕКУПЕРАТОР-
КИРОВ.рф возьмет все остальное на себя: 
сделают замеры, выявят причины, рассчи-
тают объем необходимого оборудования, 
рассмотрят удобные способы оплаты, со-
гласуют время установки. 

 Благодаря специалистам этой компа-
нии свежий воздух станет неотъемлемой 
частью вашей жизни и жизни ваших детей. 

Более подробно узнать 
о «Децентрализованной 
вентиляции» вы можете на 
сайте рекуператор-киров.рф
В группа ВК: 
vk.com/rekuperator43
В офисе: г. Киров, ул. Мопра 19, 
4 этаж, ТЦ Санди.
По телефонам:
+7-922-668-3006 Сергей
+7-922-668-3241 Наталья

ТЕ ХНОЛОГИИ

ВЕСЕННЯЯ АЛЛЕРГИЯ. КАК ПЕРЕЖИТЬ ЛЕГКО

ООО «ГРАНДСТРОЙ». ОГРН 1184350010107. 
Юридический адрес: Кировская область, 

г. Киров, ул. Кольцова, д. 24, корпус 1, кв. 56. 
Фото сгенерировано нейросетью «Шедеврум».
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Напомним, в 2023 году представители по-
селка Ганино и руководство МУП «Водока-
нал» уже провели несколько встреч, посвя-
щённых вопросу сохранения артезианского 
водоснабжения. После совместного разбора 
существующих проблем системы, накоплен-
ных за годы эксплуатации, и их решений ру-
ководство МУП «Водоканал» инициировало 
встречу с собственниками скважины д. Сер-
геево и договорилось о передаче скважины 
для дальнейшего присоединения к системе 
питания поселка.

На сегодняшний день предприятием полу-
чена лицензия на пользование недрами КИР 
022090 ВЭ (для разведки и добычи) с разре-
шенным объемом добычи 480 м3/сутки. Срок 
окончания пользования – в 2034 году. Сква-
жина запущена в эксплуатацию и включена 
в общую систему артезианского водоснабже-
ния п. Ганино. Дополнительно разработана 
и согласована Роспотребнадзором рабочая 
программа производственного контроля ка-
чества воды скважины № 171.

На встрече также обсудили полную ре-
конструкцию сетей водоснабжения поселка 
в рамках государственной программы «Чи-
стая вода». Предусматривается строитель-
ство и реконструкция водопроводных сетей 
общей протяженностью более 11 километ-

ров, установка более 200 новых колодцев, 
20 водопроводных камер и более 50 пожар-
ных гидрантов.

Перекладка сетей поможет решить пробле-
му высокого износа существующих труб по-
селка и минимизирует аварийные ситуации 
в будущем.

Реконструкция магистральной трубы, ко-
торая запитана от единой системы городско-
го водоснабжения, обеспечит надежную экс-
плуатацию системы водоснабжения поселка, 
в том числе и для нужд пожаротушения.

– На встрече «Водоканал» предоставил
нам актуальную информацию по вводу
в эксплуатацию скважины в д. Сергеево
и последующему запуску скважины в дей-
ствующую сеть артезианских скважин
(соответственно, и подачу воды из этой
скважины в дома). На сегодняшний день
лицензия на добычу водных ресурсов по-
лучена. Мы очень рады что «Водоканал»
прислушался к мнению жителей п. Ганино.
В новом проекте по присоединению изложе-
но, что система водоснабжения в п. Гани-
но остается исключительно из артезиан-
ских источников, но на случай ЧС «Водо-
канал» обязан обеспечить бесперебойную
подачу воды потребителю. Городская вода

будет подключена к общей сети водово-
да п. Ганино, но использоваться будет
только в ЧС. В данный момент времени
проект дорабатывается с учётом мнения
всех сторон. Следующая встреча ориенти-
ровочно в июне, – прокомментировал итоги 
встречи один из руководителей обществен-
ников поселка Ганино Владислав Валов.

Приоритетной задачей для предприятия 
МУП «Водоканал» было и остается обеспе-

чение безопасности и качества подаваемого 
ресурса 24 часа в сутки с учетом мнения жи-
телей города. «Водоканал» благодарит ини-
циативных жителей посёлка Ганино за каче-
ственную обратную связь и помощь в работе. 
В планах предприятия продолжать встречи 
с жителями Ганино для совместного контро-
ля и достижения понимания во всех вопросах 
модернизации и улучшения водоснабжения 
района.

ЖК Х

Состоялась очередная встреча жителей Ганино и 
руководства МУП «Водоканал». Главной темой стали работы 
по присоединению к существующей системе артезианской 
скважины № 171 в деревне Сергеево, а также замена 
изношенных сетей холодного водоснабжения в 2024 году.

Вы сможете самостоятельно запустить 
1С:Кассу и начать с ней работать, даже 
если никогда раньше не сталкивались с 
программами 1С.

Несмотря на простоту, 1С:Касса обла-
дает развитым функционалом, позво-
ляющим использовать её в небольших 
розничных торговых точках и сетях (в т.ч. 
при продаже маркированного товара и 
алкоголя), в столовых и точках быстрого 
питания, а также в сфере услуг. 1С:Касса 
может использоваться как единственное 
средство автоматизации продаж для ма-
лого бизнеса. 

Достоинства облачного решения 
1С:Касса – гибкость, возможность созда-
ния нужного числа рабочих мест, объеди-
нения торговых точек в единую централи-
зованно управляемую сеть. Попробуйте 

все возможности приложения до подклю-
чения настоящей онлайн-кассы.

Возможности 1С:Касса:
• Доступ через интернет-браузер на лю-

бом компьютере, планшете или смартфоне. 
• Возможность объединения десятков 

торговых точек и касс в единую централи-
зованно управляемую сеть.
• Возможность запуска до 100 встроен-

ных рабочих мест кассира с возможностью 
подключения любых совместимых с 1С фи-
скальных регистраторов (онлайн-касс), 
сканеров штрихкодов, банковских терми-
налов, весов. 
• Оплата наличными, банковскими кар-

тами, через СБП, сертификатами НСПК 
МИР. 
• Режим «Тестовая касса». Попробуйте 

все возможности приложения до подклю-
чения настоящей онлайн-кассы. 

• Подключение дополнительных внеш-
них касс: автоматический обмен данными 
с мобильным приложением 1С:Мобильная 
касса, смарт-терминалами. 
• Работа с маркированным товаром и 

алкоголем (ЕГАИС). Все виды маркиро-
ванных товаров, кроме лекарственных 
средств и ювелирных изделий. 
• Встроенная возможность работы с 

электронным документооборотом прямо в 
1С:Касса. Приемка неограниченного числа 
пакетов и отправка до 5 пакетов докумен-
тов в месяц бесплатно. 
• Приёмка товаров, учёт остатков това-

ров в разрезе торговых точек. 
• Работа одновременно с несколькими 

системами налогообложения. 
• Печать ценников и этикеток. 
• Возможность установки цены товара по 

акции. 

• Ручные, накопительные и постоянные 
скидки покупателей. 
• Работа с шаблонами штрихкодов, вы-

грузка товаров в весы с печатью этикеток. 
• Работа с характеристиками товаров 

(например, размеры или цвета). 
• Прием заказов по телефону.
• Импорт и обработка заказов из ин-

тернет-магазинов, простая интеграция с 
1С-UMI и 1С-Битрикс. 
• Печать чеков из интернет-магазинов. 
• Простой обмен данными с приложе-

нием 1С:Мобильная касса, настраиваемый 
в несколько кликов. 
• Печать чеков, создаваемых в 

1С:Мобильная касса с помощью облачного 
приложения 1С:Касса. 
• Больше не нужно покупать специаль-

ные кассы для курьеров – чеки будут печа-
таться прямо в вашем магазине.  

Если Вам необходима помощь в вы-
боре тарифа 1С:Касса или нужна под-
робная консультация, то Вы можете об-
ратиться к любому партнёру из нашего 
региона.

Региональный дистрибьютор
фирмы «1С» 
г. Киров, ул. Московская, 15
(внутренний дворик)
тел. 8 (8332) 22-32-72
Список партнеров – 1С-Вятка на сайте
www.1c-vyatka.ru

Источник: torg.1c.ru/programs/1c-kassa

ТЕХНОЛОГИИ Д ЛЯ БИЗНЕСА

1С:Касса – простое решение 
для розничной торговли
Если у Вас небольшой рознич-
ный магазин и Вам нужна макси-
мально простая программа, кото-
рая позволит вести учет продажи 
товаров и оптимизировать тор-
говые процессы без установки 
дорогостоящего ПО на компью-
тер, то мы рекомендуем обратить 
Ваше внимание на 1С:Кассу16+. Это 
полнофункциональное товароу-
четное и кассовое решение ли-
нейки 1С:Предприятие16+, которое 
отличается простым и понятным 
интерфейсом, что делает его до-
ступным для всех сотрудников.



Госдума приняла в первом чтении 
законопроект Верховного суда, уве-
личивающий сумму минимального 
долга, с которой можно иницииро-
вать процедуру банкротства, для 
большинства юридических лиц с 
300 тысяч до 2 млн рублей.

Документ также предлагает увеличить 
минимальную сумму долга для на-
чала процедуры банкротства 
для стратегических пред-
приятий и организаций с 
1 млн до 3 млн рублей и 
сельскохозяйственных 
организаций с 500 ты-
сяч до 3 млн рублей. Од-
нако законопроект не 
предусматривает изме-
нения в минимальной 
сумме долга для нача-
ла банкротства граждан, 
включая индивидуальных 

предпринимателей. Сейчас порогом яв-
ляется сумма 500 тысяч рублей.

Для уменьшения нагрузки на суды авто-
ры документа предлагают упростить неко-
торые аспекты судебных разбирательств 
за счет расширения перечня случаев, когда 
можно выносить решения без проведения 

заседания и ограничиваться только резо-
лютивной частью. Это новшество будет рас-
пространяться на обособленные споры о 
включении требований в реестр, освобож-
дении арбитражного управляющего от его 
обязанностей по его же заявлению, распре-
делении судебных расходов в рамках дел о 
банкротстве и др.

Согласно статистике, приведенной Вер-
ховным судом, в 2023 году суды рас-

смотрели 340 тысяч дел о бан-
кротстве и 2,6 млн отдельных 

споров. Это число превы-
шает количество всех дел 
(1,75 млн), разбираемых 
арбитражными судами 
за прошлый год. Боль-
шая часть этих разби-
рательств являются бес-
спорными, к примеру, 

решение о включении 
требований в реестр кре-

диторов и продление проце-
дуры банкротства.

Также предлагается расширить 
полномочия арбитражных управляющих 

и наделить их правом запрашивать данные 
о должнике, его контрагентах и супруге без 
предварительного обращения в суд. Сейчас 
нередко арбитражным управляющим при-
ходится получать соответствующую санк-
цию в судебном порядке, хотя право на за-
прос таких сведений у них есть.

– Предложенные изменения направлены 
на более эффективное урегулирование дел о 
банкротстве, что повысит прозрачность 
и справедливость в процессе принятия ре-
шений в данной сфере, – прокомментировал 
председатель комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников.

«Порог минимального 
долга для процедуры 
банкротства юрлиц может 
быть увеличен. Сумму 
предлагается повысить 
до 2 млн рублей».

Ежедневно минимум 2-3 часа у со-
временного человека проходит за 
рулем. Кроме того, согласно стати-
стике, каждый третий кировчанин 
является автовладельцем. Но далеко 
не каждый знает, что качественная 
приборка в машине – ответственный 
процесс, требующий профессио-
нального подхода. 
В автохимчистке «Auto 
Fresh» рассказали об 
этом подробнее.

1 этап – осмотр. 
Специалист компании 

«Auto Fresh» осматривает и 
обсуждает с клиентом пред-
стоящий объем работы, 
выбираются химические 
средства обработки сало-
на. Любое изменение пла-
на согласуется с клиентом 
в процессе работы. Таким 
образом, финансовых нео-
жиданностей при оплате не 
возникает.

2 этап – 
разбор салона. 
Химчистка салона предполагает снятие 

сидений, ковролина и покрытия потолка. 
Особая осторожность соблюдается при ра-
боте с автомобильной электроникой. К та-
ким работам в «Auto Fresh» допускаются 
только профессионалы. Стаж работы самого 
опытного специалиста – 8 лет (с момента от-
крытия компании).

3 этап – мытье. 
Весь салон автомобиля чистится с по-

мощью биоразлагаемой химии. Использу-

ются мощные трехтурбинные пылесосы для 
уборки всех загрязнений и пыли на дверцах, 
стеклах, панели и других элементах. Тор-
надоры создают настоящий «эффект торна-
до» – закрученный в спираль воздух убирает 
грязь даже в труднодоступных местах. Экс-
тракторная чистка позволяет растворить во-
дным раствором моющего средства любые 

пятна.

4 этап – сушка. 
Профессиональное обо-

рудование позволяет нам 
достичь полной и каче-
ственной сушки всех эле-
ментов салона автомобиля. 
Что особенно актуально 
зимой и весной.

5 этап – 
озонирование. 
Полное удаление любых 

неприятных запахов и бак-
терий в салоне автомобиля. 
После часа работы озоноге-
нератора в салоне остается 
только аромат свежести.

Советы автовладельцам:
– бережно относитесь к автомобилю, ста-

райтесь свести к минимуму употребление 
в салоне еды и напитков;

– проявите особую ответственность, если 
в семье есть дети, которые чувствительны 
к пыли и загрязнениям;

– устраивайте химчистку салона автомо-
биля 1-2 раза в год;

– оставляйте заявки на услуги автохим-
чистки «Auto Fresh» на сайте компании, по 
телефону и в группе ВК.

ТРАНСПОРТ

Пять этапов заботы 
об автомобиле

8 (8332) 47-27-20

www.plohimoknam.net
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ЗАКОНОД АТЕЛЬС ТВО

Порог для банкротства
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Всего в гонке приняли участие 
более 650 спортсменов из Кирова, 
Кирово-Чепецка, Слободского и 
других районов области. Некото-
рые участники приезжали целыми 
семьями: одни болели за близких, 
другие – семейным кругом при-
нимали участие в гонке! 

Цель соревнований – способ-
ствовать развитию и поддержке 
регионального лыжного спорта, 
особенно детского. 

«Эти соревнования уже стали 
хорошей традицией «Кировского 
ССК». Отрадно видеть на линии 
старта большое количество де-

тей. За ними будущее нашего го-
рода, региона и страны, а такие 
соревнования стимулируют ин-
терес детей к спорту! Именно по-
этому мы и развиваем эту трассу: 
вкладываем средства, содержим, 
модернизируем, чтобы спорт в 
нашем микрорайоне развивался 
и жители были довольны», – от-
метил оффициальный предста-
витель АО СЗ «Кировский ССК» 
Михаил Царюк. 

Лыжникам предстояло преодо-
леть дистанции в 5,10 и 30 кило-
метров. Самый быстрый результат 
на пяти километрах – 13 минут 31 

секунда, на десятке – 27 минут 25 
секунд, на тридцатке – один час и 
почти восемнадцать минут. 

Самыми старшими спортсмена-
ми стали Леонид Перминов и Нина 
Ключкова. 78-летний мужчина 
пробежал 10 километров мень-
ше чем за 44 минуты, 75-летняя 
женщина – менее чем за 37 минут 
пробежала 5 километров.

Поддержать вятских спортсме-
нов приехала трехкратная олим-
пийская чемпионка, двукратная 
чемпионка мира и обладательница 
Кубка мира Юлия Чепалова, что, 
несомненно, усилило атмосфе-
ру праздника спорта. Она тоже 
присоединилась к гонке, встав на 
линию старта бок о бок с сотрудни-
ками Кировского ССК и пробежав  
1,5 километра. А по окончании за-
бега все желающие могли сделать 
фото с чемпионкой.

«Часто езжу по регионам и вижу, 
что сегодня очень мало лыжных 
баз для юных спортсменов. Но хо-
чется оставить после себя такой 
шлейф, чтобы они нами гордились, 
поэтому так здорово, что есть 
меценаты, которые помогают 
лыжному спорту в регионах! Трени-
руйтесь, бегайте, развивайтесь», –  

выступила Юлия Чепалова.
Для всех участников было ор-

ганизовано бесплатное горячее 
питание от Кировского ССК.

В этом году спортивное меро-
приятие посвящено 650-летию 
города Кирова, поэтому победи-
телей ждали достойные награды. 
Победителям в каждой возрастной 
категории вручили кубки, меда-
ли, дипломы, денежные призы 
и сувениры от КССК. Например, 
победитель в забеге на 30 км полу-
чил 50 тысяч рублей. Всего награ-
дами удостоились 60 участников 
соревнований.

Добавим, что к популяризации 
зимнего вида спорта присоедини-

лись чиновники и депутаты. На со-
ревнования приехали поддержать 
спортсменов депутаты Кировской 
гордумы, представители админи-
страции города Кирова.

«Лыжные гонки, в первую оче-
редь, – это привлечение большого 
количества спортсменов как лю-
бителей, так и профессионалов. 
Очень отрадно, что приезжает 
много детей с родителями, и все 
вместе заряжаются здоровьем. 
Благодаря тому, что эти соревно-
вания проводятся ежегодно, боль-
ше детей будет вести здоровый 
образ жизни», – поделился Анвар 
Самигуллин, директор спортшко-
лы олимпийского резерва №8.

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

На лыжные гонки за призы КССК приехала 
трехкратная олимпийская чемпионка
9 марта в микрорайоне Радужный прошли областные соревнования 
по лыжным гонкам. Несмотря на мороз, на трассу вышли 
профессиональные лыжники, любители и начинающие спортсмены 
старше 12 лет. Мероприятие посвящено предстоящему юбилею города. 

Кировский клинический 
стоматологический центр – 
крупнейшее в регионе про-
фильное медицинское учреж-
дение, состоящее из восьми 
подразделений. Ежегодно 
здесь получают медицин-
скую помощь более 360 ты-
сяч жителей региона. Одной 
из главных составляющих 
развития учреждения наря-
ду с постоянным обучением 
специалистов, внедрением 
новейших методик и обновле-
нием оборудования является 
совершенствование условий 
для эффективной работы со-
трудников и комфортного 
пребывания пациентов.

–  П о э т а п н о  п р е о б р а- 
жаются наши подразделе-
ния, в большей части из них 
проведены масштабные ре-
монты: полностью преоб-
разилась поликлиника №3 
на Производственной, 10, 
поликлиника №1 на улице 
Ивана Попова, – рассказа-
ла главный врач Ирина Ха-
лявина. – В поликлинике на 
Карла Либкнехта проведено 
полное обновление зуботехни-
ческой лаборатории, обустро-
ена удобная входная группа, 
в том числе проведена рекон-

струкция крыльца, установ-
лен новый современный лифт, 
прежний работал с года по-
стройки здания более 35 лет.

Все преобразования прохо-
дят с соблюдением критериев 
Новой модели организации 
оказания медицинской по-
мощи. Так, в каждой поли-
клинике проанализированы 
потоки пациентов, органи-
зована их грамотная логи-
стика, качественно оформ-
лено пространство: имеется 
удобная система навигации, 
информационные таблички 
и стенды.

По словам руководителя 
учреждения, при проведении 

преобразований и ремонтов 
пересматриваются многие 
процессы, чтобы создать для 
сотрудников условия для эф-
фективной работы. Исполь-
зование принципов «Новой 

модели» делает понятным 
и удобным для пациента 
каждый шаг при оказании 
медицинской помощи. Для 
контроля за доступностью 
записи к специалистам сто-

матологического центра соз-
дана специальная комиссия, 
которая ежедневно осущест-
вляет мониторинг записи.

Усовершенствованы и дру-
гие процессы: организовано 
оперативное взаимодействие 
между ортопедической, тера-
певтической и хирургической 
службами посредством вне-
дрения внутренней сетевой 
связи между отделениями, 
проведения обучающих тре-
нингов, создания инструк-
ций. Для слаженной работы 
в тандеме с врачами для ме-
дицинских сестер созданы и 
внедрены алгоритмы эффек-
тивного выполнения каждой 
манипуляции, усовершен-

ствована логистика инстру-
ментов и материалов, места 
их хранения. Это позволило 
специалистам эффективнее 
использовать время при ока-
зании помощи пациенту.

– В течение прошлого года 
нам удалось принять более 
388 000 пациентов, это на 
27 тысяч больше, чем в 2022 
году. Безусловно, внедряемые в 
деятельность нашего стома-
тологического центра преоб-
разования повлияли на этот 
показатель, – отметила Ири-
на Халявина.

В детских подразделениях 
Центра также созданы ком-
фортные условия. Создана  
добрая атмосфера: стены 
украшены рисунками, в ме-
стах ожидания приема есть 
яркая и удобная мебель, есть 
места для игр и просмотра 
профилактических мульт-
фильмов о здоровье зубов.

Как отметил первый зам-
пред Правительства Дмитрий 
Курдюмов, определены новые 
проекты по улучшениям и 
перспективы дальнейшего 
развития для повышения ка-
чества и доступности оказа-
ния медицинской помощи.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Преобразования проходят в соответствии с критериями Новой модели организации оказания медицинской помощи.



Наталья, от кого сегодня вам посту-
пает больше всего запросов?

– От компаний, связанных с производством 
оборудования. Кто бы что ни говорил, в теку-
щих реалиях международную торговлю не 
остановить, просто логистика поменялась. 
Если раньше мы много оборудования поку-
пали в том же Китае или везли из Европы, 
сейчас переориентировались на поставки с 
Турции, часть идет из Индии. Хотя и Китай 
в объемах не уменьшился, даже вырос. Соот-
ветственно, от предприятий, которые занима-
ются оснащением и переоснащением своих 
производств, сегодня больше всего запросов.

Чем приходится чаще всего зани-
маться?

– Странно прозвучит, но чаще всего – лик-
безом. 13-пакет санкций, китайские банки 
останавливают платежи, начались вопросы по 
Киргизии. Про Арабские Эмираты слышали? 
Там тоже банки начинают вводить ограни-
чения, в том числе в отношении русских пас-
портов. Поэтому основной вопрос, который 
нам задают, что делать в таких конкретных 
ситуациях.

Россия в непростой ситуации, но 
ищет варианты выхода. А что чувс-
твуете со стороны партнеров «той» 
стороны? У них «и хочется, и колет-
ся» – политика, санкции...

– Ощущение двоякое. Если, к примеру, гово-
рить про Турцию (проходила там стажировку 
по президентской программе), представители 
бизнеса заявляют о большом желании ра-
ботать с российскими компаниями, потому 
что у них есть много интересного для России 
и наоборот. А в реальности что получаем? 
Элементарно не можем оплатить товар. Пока 
платежи встали на паузу, хотя с Турцией мы 
вроде задружились. Приходится прибегать к 
помощи других дружественных стран. Были в 
Киргизии – аналогично. Бизнес говорит, что 
хотим и будем работать с Россией. С банками 
разговариваешь – нельзя, хотя на какие-то 
моменты глаза все-таки закрывают и про-
должают сотрудничать. То есть бизнес по 
факту работать хочет, но не может.

С предпринимателями из недруже-
ственных стран общаетесь? Что гово-
рят они?

– Сейчас по бизнесу больше не общаюсь, чем 
общаюсь. Там даже часто письма из России не 
читают. Но разговаривали недавно с одним 
партнером из Лондона.  Говорит, что русские 
в любом случае придут. Просто нужно привы-
кнуть к тому, что партнер из России придет с 
другим паспортом, условно, сербским, но он 
придет. Он добавил: что бы ни происходило 
там «наверху», эти отношения необходимо 
выстраиваться и они будут выстраиваться. 

Буквально на днях прилетела из Москвы, 
с самолета со мной вышли предпринима-
тели из Италии. О чем это говорит? О том, 
что международную торговлю и отношения 
между бизнесом не остановить.

Что думаете о возможных альтерна-
тивных конструкциях для расчетов? 
До 2022 года мы имели достаточ-
но сложившуюся систему мировой 
торговли, доминирование доллара, 
SWIFT, устоявшиеся логистические 
маршруты. В 2022 году всё изме-
нилось кардинально, при этом аль-
тернативные варианты регулярно 

обсуждают в рамках стран БРИКС, 
ЕАЭС. Вы как эксперт-практик видите 
в этом практический смысл? Мы сей-
час не про политику, потому что дей-
ствия со стороны России ответные.

– Смысл, конечно вижу, необходимо искать 
альтернативные варианты. И смотреть на 
шаг вперед. Уверена, что все равно их при-
думаем, только желательно побыстрее. Я 
в принципе живу на больших скоростях, и 
хочется, чтобы всё  быстрее адаптировалось 
для применения на практике. Если нам пра-
вительство предлагает использовать цифро-
вые валюты, то давайте тогда быстрее наше 
действующее валютное законодательство 
приведем в соответствие с нашими жела-
ниями. Часто сначала создаем инструмент, 
а потом думаем, как его применять с точки 
зрения законодательства. 

Вы сейчас про цифровой рубль?
– Я про все варианты. К примеру, в но-

востях проходит информация о том, что 
Росбанк, Сбербанк начинают использовать 
криптовалюту, проводить какие-то платежи, 
еще что-то. Но как бы я ни пыталась полу-
чить больше информации (а контактов у 
меня очень много и общаюсь с огромным 
количеством людей) – ее полной нет. Вы 
дайте эти рабочие инструменты для всех. 
Их хотят получить все участники, они им 
очень нужны.

Что хотелось бы поменять в отноше-
нии со стороны предпринимателей?

– Их подход к соблюдению законодатель-
ства. Мы уходим от 90-х, когда приходи-
ли с фразой «давай договоримся». Многим, 
допустим, известна схема карго поставок 
(«серая» доставка товаров в обход законного 
таможенного оформления на границе, – ред.). 
Понимаю, что за раз от них не отказаться, 
это наша сегодняшняя реальность, но мне 
бы хотелось, чтобы предприниматели от 
подобных схем уходили. Правительство 

делает всё для обеления бизнеса. Платить 
налоги – это нормально. Сложно поменять 
мышление, но к этому надо прийти.

Во внешнеэкономических отноше-
ниях многое зависит и от цивилиза-
ционных, культурных особенностей, 
сегодня этот фактор нельзя не учи-
тывать. Ближний Восток – своя исто-
рия, Арабские страны – своя. Когда 
мы после закрытия Европы броси-
лись в Китай, многим казалось, что 
сейчас быстро откроем друг другу 
объятия. Быстро поняли, что у китай-
цев свои приоритеты и интересы. Вы 
на какие-то подобные моменты обра-
тили внимание?

– Действительно, пока вижу, что многие 
вроде с нами дружат, но дистанцию соблю- 
дают. Возьмем для примера Арабские Эми-
раты. С тобой обсудят все вопросы, всё разъ-

яснят, сопроводят, если речь идет про реги-
страцию компании. Однако как только ты 
приходишь для регистрации бизнеса в банк, 
на тебя смотрят по-другому. Или сидишь, ус-
ловно, в очереди с босоногим индусом, чтобы 
положить на счет лишние тысячу дирхам. 
Индусу открывают счет, а тебе нет. И так во 
многих странах. Приезжаешь в Киргизию, 
начинаешь обсуждать дела... Да, они пони-
мают, что могут попасть под американские 
санкции, но в то же время многие закрывают 
на это глаза и помогают. Где-то повезет, где-
то нет. Так что нужно идти и разговаривать.

А с Китаем сейчас что по платежам?

– Мы как раз сейчас этот момент прораба-
тываем и изучаем. Основные банки Китая 
начали блокировать платежи. Мы составили 
и опубликовали у себя в тг-канале список 
российских банков, с которыми китайцы не 
хотят работать. В нем ничего удивительного, 
большая часть – санкционных. Всё пока на 
стадии проработки, и сказать, что – да, всё 
заблокируют и с нами больше дружить не 
будут, сейчас точно рано. Если теоретиче-
ски это и произойдет, цепочки усложнятся, 
издержки повысятся, но, уверена, расчеты 
продолжатся.

Вернемся к разговору с моим лондонским 
партнером. Он сказал, что многие русские 
сейчас пытаются найти единственную вол-
шебную таблетку для решения всех их про-
блем. Такого не существует. Партнер гово-
рит о необходимости искать максимальное 
количество таких таблеток. Пусть из десяти 
восемь не сработают, но остальные две вы-
тянут. Поэтому сейчас бежать в Китай и 
работать только с ним – точно не вариант. 
Соответственно, разговариваем и работаем 
с Китаем, параллельно ищем, прорабаты- 
ваем и занимаемся другими логистическими 
направлениями.

Какие еще тренды сегодня наблю- 
даете в системе мировой торговли?

– Основной – все сами себя обманывают. 
Официально зарубежные компании говорят, 
что с Россией не работают, но на практике 
они с Россией работают. Америка заявляет, 
что не работает с Китаем, но Китай продол-
жает поставки в Америку через Мексику. 
На одном уровне говорят одно, в кулуарах 
совершенно другое. Мне кажется, этот тренд 
в ближайшие лет 10 сохранится, потому что 
Америка полностью от китайских товаров не 
откажется. Самообман будет продолжаться, 
а Россия всё равно продолжит искать пути и 
будет их находить – каким образом торговать 
с остальным миром.

Вы изнутри знаете работу зарубеж-
ных таможенных органов. Как на 
этом фоне выглядит Россия?

– Очень даже неплохо. Речь не только про 
таможню, а в целом про работу различных 
госорганов: в России всё работает быстро. 
Те же «Госуслуги», развитие электронного 
документооборота, оперативность предо-
ставления информации, механизмы для 

общения с госорганами... Всё удобно для 
пользования. Мы очень много общаемся с 
представителями разных стран, поэтому 
можем сравнить и дать такую оценку.

Систему SWIFT для России отключи-
ли, а мы живем и продолжаем рабо-
тать. Международные пластиковые 
расчеты закрыли, а мы все равно 
ездим по миру. Как думаете, с сегод-
няшними проблемами справимся?

– Думаю да. Дайте время, русский человек 
и не с такими вызовами справится.

Подготовила Юлия Усинская. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Какой бы ни была политическая ситуация в ряде иностранных государств, их бизнес готов и хочет работать с Россией. Хотя 
в отношениях нередко действуют двойные стандарты. Самообман с той стороны продолжится, однако наша страна в любом 
случае найдет возможность торговать с остальным миром. В этом уверена эксперт-практик во внешнеэкономической 
деятельности, соучредитель группы компаний «ДаНа-Логистик» Наталья Владимирова. Свое мнение она озвучила 
в авторской программе Андрея Усенко «Разговор по делу»16+ на радиостанции «Киров Град»16+. Приводим некоторые 
выдержки из разговора с экспертом.

«Они понимают, что могут попасть под американские 
санкции, но в то же время многие закрывают  

на это глаза и помогают».



По данным РБК, в 2022 году стро-
ить загородный дом по каркасной 
технологии собирались 39,65% из 
двух тысяч опрошенных посети-
телей выставки компании «Мало-
этажная страна». Это на 15,69% 
больше, чем в 2018-2019 годах 
(23,96%). Аналитики отрасли ви-
дят причину этого прежде всего в 
скорости возведения каркасных 
домов. К примеру, коттедж площа-
дью 150 квадратных метров на уже 
готовом фундаменте можно пос-
троить примерно за один месяц. 
При этом технология позволяет по 
итогу получить легкую и теплую 
постройку, которая прослужит дол-
го. Cтимулом для развития каркас-
ного домостроения стала и ипоте-
ка.

Парадокс в том, что эта техно-
логия строительства не сразу за-
воевала доверие россиян (процесс 
идет до сих пор), так как преиму-
щественно западные традиции не 
адаптировались для наших усло-
вий, а материалы часто выбира-
лись низкого качества. К примеру, 
хорошего утеплителя некоторое 
время не было на отечественном 
рынке в принципе. Поэтому в ос-
новной своей массе строительные 
компании на собственном опыте 
осваивали все нюансы технологии. 

Неприятные 
сюрпризы
Кировская компания «Фабрика 

каркасных домов» занималась от-
делкой деревянных домов с 2014 
года. «Довольно часто строитель-
ная компания оставляет заказчи-
ку дом, который надо доводить до 
ума. Мы как раз это и делали, что 
позволило внимательно ознако-
миться со всеми технологиями до-
мостроения, распространенными у 
нас в области, – рассказал руково-
дитель компании Александр Сют-
кин. – Чтобы качественно решать 
вопросы с отоплением дома, в 2018 
году мы приобрели тепловизор. И 
были очень неприятно удивлены 
тем, как делаются каркасные дома. 
При этом почти в любом доме есть, 
как минимум, какие-то каркас-
ные элементы. Начали проводить 
полноценные тепловизионные об-
следования, и уровень негодова-
ния рос. В результате разработали 
технологию, позволяющую мини-
мизировать ошибки. Каркас у нас 
делается в цехе в комфортных ус-
ловиях. Утепляется и обшивает-
ся также. При таком подходе, как 
оказалось, специалист, который 
выполняет работу, имеет возмож-
ность делать как лучше, а не как 
получится. Сама по себе идея не 
новая, однако, практичная».

Подтверждают мысль о перво-
начальном недоверии к каркасной 
технологии и в строительной ком-
пании «Any Home». «Наша компа-
ния существует уже девять лет. Од-
нако в родном Кирове о нас мало 
кто знал, – отметил собственник 

организации Сергей Кабачей. – 
Мы работали преимущественно в 
Московской, Ленинградской, Туль-
ской, Владимирской и других об-
ластях. Всё дело в том, что в нашем 
регионе долго бытовало мнение о 
том, что «каркасник» – это нечто 
ненадежное, дешевое, временное. 
Со временем ситуация измени-
лась. Практически с самого начала 
нашей работы о нас узнавали пре-
имущественно по сарафанному ра-
дио, передавая контакты друзьям и 
знакомым. И сейчас рекомендации 
остаются нашим главным реклам-
ным каналом. Со временем к ним 
добавились социальные сети, ре-
клама в Яндекс, участие в профиль-
ных выставках». 

Трудности с заказами на стар-
те испытывал и владелец стро-
ительной компании «Главный 
объект» Алексей Крупин. По его 
словам, первоначальные вложе-

ния в бизнес составили порядка 
50 тысяч рублей. Вместе с напар-
ником Алексей начинал дело без 
офиса, производства, бухгалтера и 
работников. «О выгодности и оку-
паемости бизнеса стало возмож-
ным говорить в момент, когда я на-
учился генерировать постоянный 
поток заказов. О фирме теперь уз-
нают через сайты, соцсети, реклам-
ные площадки, личный бренд и, 
конечно же, через сарафанное ра-
дио», – пояснил Алексей.

Выглядит как 
дом – берём!
Несмотря на изменения в отно-

шении к каркасному домострое-
нию, его в нашем регионе, по мне-
нию участников рынка, всё еще 
нельзя назвать полностью пози-
тивным. 

Так, в «Any Home» рассказали о 
том, что и сейчас сталкиваются с 
результатами недобросовестности 
строителей: «Основные проблемы – 
пренебрежительное отношение 

к выбору материалов для строи-
тельства и несоблюдение техноло-
гии. Эти два фактора определяют 
в итоге, какой дом мы получим: 
проблемный, в котором невозмож-
но жить, или прочный и уютный. 
Пользуясь тем, что внутрь каркаса 
можно зашить что угодно, строи-
тели часто экономят на всём, со-

знательно обманывая заказчиков. 
Используют сырой пиломатериал, 
собирают силовой каркас на паре 
гвоздей, или наоборот, проби-
вают саморезами кровлю, ставят 
мембраны не теми сторонами и 
так далее. Чтобы решить пробле-
му, стараемся просвещать людей: 
как должно быть по строительным 
нормам, как выглядит качествен-
ная доска, зачем применяется тот 
или иной материал. Делаем это, в 
том числе, через свои соцсети».

О необходимости более ответ-
ственного подхода со стороны 
клиентов говорят и в «Фабрике 
каркасных домов». «Если человек 
покупает, к примеру, автомобиль, 
то он изучает его с автоподборщи-
ком, эндоскопом и толщиноме-
ром. А вот если покупает дом, то 
логика вдруг такая: «С виду нра-
вится, берем». Что там внутри? Из 
чего это сделано? Почему прода-
ется на «Авито» от частного лица? 
Нет, зачем эти вопросы, выглядит 
как дом – берем!», – отметил Алек-
сандр Сюткин.

С другой стороны, низкий уро-
вень знаний по теме деревянного 
строительства, в том числе каркас-
ного, мотивировал владельца «Any 
Home» Сергея Кабачея заняться 
его повышением: «Идея строить 
дома появилась в процессе диа-
логов на профессиональном фо-
руме: уровень осведомленности о 
древесине, технологии заготовки 
леса и возможностях строитель-
ства у народа была не просто низ-
кой, она уходила в минус. Я потра-
тил почти год, экспериментируя на 
своей производственной площад-
ке: строил дом, разбирал и строил 
заново. Лично проверял руками 
каждый узел, каждое соединение. 
И для понимания, как все устроено 
и для того, чтобы не эксперимен-
тировать на клиентах. Все теории 
и мифы о «каркасниках» проверял 
на месте: и про усадку утеплителя, 
и про шаткость конструкции, и про 
вибрацию полов».

Золотая жила
Как бы то ни было, но конкурен-

ция в нашем регионе среди компа-
ний-застройщиков отмечается вы-
сокая. В «Any Home» отметили, что 

одна из причин этому – изобилие 
в регионе леса и пиломатериалов. 
Однако профессионалов, которые 
могут выдать качество, объектив-
но мало.

«В основном такая конкуренция, 
потому что люди думают, этот биз-
нес – золотая жила. Но через год-
два закрываются, причем чаще 

В последнее время каркасные дома в загородном 
малоэтажном строительстве обращают на себя внимание 
все большего числа россиян. Технология в мире известна 

давно, однако в России традиции каркасного домостроения 
еще до конца не сформированы. Как складывается 

ситуация на региональном рынке строительных услуг, 
«Бизнес новости» узнали у компаний, занимающихся 

возведением домов на каркасах.

Александр 
Сюткин, 

руководитель 
компании «Фабрика 

каркасных домов».

Сергей 
Кабачей,
собственник 
компании 
«Any Home».

Алексей 
Крупин, 
владелец компании 
«Главный объект».

Але
Кру
влад
«Гла

к 

«Основные проблемы – пренебрежительное 
отношение к выбору материалов для 

строительства и несоблюдение технологии».
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всего с долгами. Наблюдал такое 
не раз. Основная причина, на мой 
взгляд, в банальном неумении счи-
тать деньги. Я имею в виду в боль-
шей степени юнит-экономику», – 
отмечает Алексей Крупин.

«Если рассматривать бизнес как 
окупаемость затрат, то это не про 
стройку, – считает Александр Сют-
кин. – Возможно про «построить и 
продать», но не про «строить». По-
тому что всегда хочется более ка-
чественные станки, инструменты, 

пробовать новые материалы, тех-
нические решения. Все это делается 
за свой счет. Бизнес в данной сфере 
будет выгоден тогда, когда люди нач-
нут разбираться в том, что они при-
обретают или заказывают. Мы зна-
ем, как сделать с виду такой же дом, 
как делаем мы, но на 30% дешевле. 
Однако это не уживается с нашей со-
вестью».

Александр назвал сумму основ-
ных постоянных расходов вне за-
висимости от выполняемых работ – 
589 000 рублей. В нее входят зарп-
латы, аренда, реклама, амортизаци-
онные издержки. Алексей Крупин 
добавил к ним еще расходы на мате-
риалы, IT-технологии и программы, 
транспортную логистику, маркетинг 
и обучение. «Строительство в целом –
выгодная сфера, но требует очень 
много внимания и ответственно-
сти», – отмечает Алексей Крупин.

Кадровый вопрос
Логично, что в таких обстоятель-

ствах кадровый вопрос становится 
краеугольным. Решают его преи-
мущественно практическим обуче-
нием сразу в строительной компа-
нии.

«Для нашей компании важны со-
трудники в штате. Это наше кон-
курентное преимущество, особен-
но при работе в других регионах. 
В связи с мировыми событиями 
проблема кадрового голода чув-
ствуется. Однако мы уже достиг-
ли необходимой экспертности в 
строительной отрасли, когда гото-
вы взять студента после вуза и «до-
растить» до необходимого уровня 
компетенций», – рассказали в «Any 
Home». 

Александр Сюткин отметил, что 
костяк команды «Фабрики каркас-
ных домов» не меняется на протя-
жении 10 лет: «Люди – а их сейчас 
19 сотрудников – остаются с нами, 
если разделяют наше отношение к 
работе, которое заключается в про-
стой мысли: «Себе как сделаешь, 
так и будет, а людям нужно делать, 
как положено». 

Говоря о непростой кадровой 
ситуации, Алексей Крупин допол-
нил: «Сейчас в команде «Главного 
объекта» работают порядка 40 спе-
циалистов как на постоянной ос-

нове, так и на аутсорсинге. Больше 
всего проблем возникает в стаби-
лизации сотрудников, особенно 
линейных. Их отбором занимает-
ся отдельный hr-специалист. Рас-
ширение происходит постоянно. 
Это касается не только количества, 
но и качества подготовки наших 
кадров. Проводим обучения, 
внедряем автоматизированные 
процессы, новое оборудование, об-
новляем технологические процес-
сы и так далее».

Судя по собранным мнениям 
строительных компаний, пик по-
пулярности каркасного домостро-
ения еще только предстоит. Спрос 
на него растет, а значит и предло-
жение не заставит себя ждать.

Мнение эксперта

Семен Гоглев, директор по 
стратегическому развитию Ас-
социации деревянного домо-
строения:

«Технически каркасные дома – хо-
роший выбор, благодаря тому что 
в простой постройке можно до-
биться хороших показателей энер-
гоэффективности. При этом как 
таковых минусов у технологии 
нет, при условии, что строители 
и производители соблюдают опре-
деленные принципы, принимают 
грамотные технические решения 
и применяют их на строительных 
площадках. 

Если брать во внимании опыт 
таких стран, как США и Япония, 
то там сложились вековые тра-
диции каркасного домостроения. 
Сформирована четкая система 
стандартов, так как технология 
только на первый взгляд кажется 
простой. На самом деле там много 
нюансов и точек контроля. К при-
меру, в западной традиции срок 
службы дома ограничен 50 годами, 
а далее он должен обновляться. Так 
сложилось исторически, что в Рос-
сии первые каркасные дома быстро 
приходили в негодность. Да и ква-
лифицированных кадров мало.

Предпринимателям в этой сфе-
ре я бы советовал глубже изучать 
технологию, стандарты, а не опи-
раться только на свою практику. 

Если смотреть на перспективу, у 
каркасного домостроения всегда бу-
дет своя доля на рынке».

Александра Михалёва.

«Бизнес в данной сфере будет выгоден тогда, 
когда люди начнут разбираться в том, что они 

приобретают или заказывают».

Эти и другие подобные новости читайте в нашем новом тг-канале «Стартап Вятки»16+.   
Деловые новости – в тг-канале «Бизнес новости в Кирове»16+.

Кировчанка Валентина Ко-
стенева рассказала «Биз-
нес новостям», почему 
она начала изготавливать 
3D-карты Кировской обла-
сти и многоуровневые рас-
краски. 

Как и многие молодые мамы, 
Валентина в какой-то момент за-
думалась, чем можно было бы за-
няться во время декрета. Среди 
прочих вариантов появилась идея 
лазерной резки.

«Денежные средства на покупку 
лазерного станка выдало государ-
ство по социальному контракту в 
2023 году. Мы начали делать карты 
Кировской области, причем до-
статочно подробные. Наверное, 

поэтому они пользуются спросом у 
служащих государственных струк-
тур. За год испробовали в производ-
стве много разнообразных форм. 
Это и сейчас наш основной товар. 
Позже к ним добавились много-
слойные раскраски. Они появились 
в нашем ассортименте благодаря 
моей любви к раскрашиванию», –
рассказала собственник бизнеса 
Валентина Костенева.

По словам девушки, карты-пазлы 
часто покупают для домашнего 
пользования и в качестве подар-
ка коллегам. Что касается много-
слойных раскрасок, то тут возраст 
целевой аудитории варьируется от 
4 до 12 лет. Тематика этого товара 

разнообразная: от лесных зверей 
до единорогов и космонавтов. При 
этом ассортимент постоянно рас-
ширяется. Продукция реализует-
ся через Интернет и на городских 
ярмарках. Как заметила владелица 
3D-бизнеса, потребительский спрос 
намного выше в зимнее время, чем 
в летнее.

«Бизнес пока не приносит су-
щественной прибыли, но в основ-
ном потому что весь доход вклады-
вается обратно в развитие дела. На 
рынке у меня есть конкуренты, и 
это хорошо. Я смотрю, вдохнов-
ляюсь, стараюсь делать лучше», – 
призналась Валентина.

С ТАРТАП

Бизнес в формате 3D

Кировские экологи готовят к открытию 
экоклуб с магазином и лекторием. О про-
екте по созданию экологического клуба, 
который расположился недалеко от Поро-
шино, «Бизнес новости» писали ра-
нее. Теперь инициаторы проекта 
приглашают единомышленни-
ков включиться в него. Один 
из представителей киров-
ского сообщества «Чисто 
Вятка» Григорий Поскре-
бышев рассказал «Бизнес 
новостям» о том, как эколо-
гичное может быть краси-
вым, качественным и эконо-
мичным.

– Мы создаем баланс между экологией и 
экономикой. Вспоминаем технологии прошлого, 
которые отвечают современной «зеленой повестке» 
и нашему мировоззрению, одновременно реализуем 
свои собственные идеи, – рассказывает Григорий о 
концепции экоклуба.

Что касается технологий прошлого, то фундамент 
одного здания, к примеру, построен по землебитной 
технологии, то есть из земли, глины, гравия. Для об-
устройства территории использовали валежник. Вто-
рой дом построен на фундаменте из автомобильных 
покрышек. Организаторы экологического проекта 
планируют часть помещений экоклуба адаптировать 
в качестве комнат для гостей, концертов, кинопока-
зов, а вторую – подготовить для магазина экотова-
ров. В том числе там будет представлена коллекция 
одежды из натуральных материалов «Green Fairy» 
основательницы клуба Ольги Шаклеиной.

Также в продажу поступят продуктовые товары: 
варенье из шишек, флаксы – льняные чипсы, фер-
мерские яйца и так далее. На территории будущего 

экоклуба уже стоит свой курятник и теплица, которые 
вместе создают замкнутую экосистему. Первый, к сло-
ву, построен благодаря заключенному соцконтакту, 
по которому проект экоклуба получил порядка 200 

тысяч рублей. Григорий Поскребышев отметил 
информационную поддержку министра со-

циального развития Кировской области 
Ольги Шулятьевой, без помощи которой 

проекта могло бы не состояться. Что 
касается собственной теплицы, то 
там будут выращиваться овощи и 
зелень. Кроме того, в дальнейшем 
планируется создание мест отдыха 
с прудом, небольшой баней и домом-

беседкой, живописных фотозон, одна 
из которых станет настоящим камен-

ным садом. А в перспективе появится 
глэмпинг из маленьких домов в русском 

народном стиле и стиле шале.
В рамках проекта экоклуба его создатели планиру-

ют заниматься просветительской работой. «Думаю, 
мы будем устраивать неформальные лекции, рас-
сказывать о разумном потреблении и экологичной 
утилизации отходов, проводить йога-практики. 
Ольга разработала курс, который простым языком 
раскрывает тему экологии в быту. Кстати, рядом с 
нами также реализуется проект «Лес мечты», его 
автор организует лесные прогулки по специальной 
тропе. Мы хотим показать как можно большему ко-
личеству людей, что красота на самом деле может 
быть натуральной и недорогой. Кроме того, уверен, 
нашим гостям понравятся свежие, натуральные, 
крестьянские продукты», – отметил Григорий. 

На данный момент проект экоклуба является не-
коммерческим и поддержать его можно непосред-
ственным участием в подготовке. Открытие намечено 
на лето. Впоследствии экологи планируют вывести 
его на самоокупаемость.

РАЗВИТИЕ ПРОЕК ТА

Баланс экологии и экономики
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